

SUSCRICION:

CENTRO-AMÉRICA.	
1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto	0-10

OTRO DIARIO

Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

Anuncios:

1 centímetro en columna.	0-05
--------------------------	------

Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, n.º 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, lunes 15 de marzo de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

ALMANAQUE.

Marzo de 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Lunes 15.—San Raimundo, abad fundador; san Longino, el que hirió en el costado á Nuestro Señor; santa Madrona, mártir; santa Leocricia, virgen y mártir.

Martes 16.—San Julián, mártir; san Heriberto de Colonia.

UN CONCURSO.

Hemos visto el informe y voto del consejo de Instrucción Pública sobre las obras presentadas á concurso, el cual por el poco tiempo concedido para la presentación de trabajos, puede decirse que no ha tenido el éxito que debía esperarse.

Sin embargo, por las palabras del informe del consejo, se comprende que él estima en alto grado los esfuerzos que se han hecho para presentar dos obras sobre gramática y una sobre geografía del país.

En centros mayores que el nuestro se han declarado cien veces concursos desiertos, ya por falta de obras, ya porque las presentadas no llenaran las condiciones del certamen.

No ha muchos años la empresa literaria de *La Ilustración Española y Americana* ofreció un premio considerable á quien representara mejor los tipos de Don Quijote y Sancho Panza en una escena tomada de las obras de Cervantes, de tal suerte que el dibujo pudiera publicarse en aquella importante revista. El concurso hubo de prorrogarse dos ó tres veces, no obstante haberse presentado bastantes trabajos sobre el motivo pedido.

Ahora bien, no es de extrañarse que en el breve plazo concedido en el país para la presentación de obras con tendencia didáctica sobre lengua, historia y geografía patria, no se haya llegado á presentar alguna que haya de ser adoptada como texto para las escuelas de la República, sin embargo de merecer elogios justísimos las que se han recibido para optar al premio ofrecido.

Ahora bien, nosotros, que tanto hemos abogado por que se comience á desarrollar en el país la literatura en su más amplio concepto, y que se inicie la confección de obras á propósito para la inteligencia de los niños costa-ricenses; nosotros, que hemos hecho que se empiece tal labor por medio del precioso "Curso de Aritmética Razonada," del profesor de Matemáticas del Instituto Universitario, Licenciado don Carlos Francisco Salazar, y que tenemos ya en revisión para el mismo objeto el libro de don Juan de Dios Céspedes, profesor de Física y Química del mismo Instituto, sobre "Química Moderna," no podemos menos de proponer al Supremo Gobierno que, si bien no se puedan aceptar las obras presentadas á concurso como texto para las escuelas, se haga sin embargo una edición de las mismas en la Imprenta Nacional, destinando el producto de las obras, parte en beneficio de los respectivos autores y parte en favor de la Biblioteca Escolar del Instituto Universitario, que se está formando para que sus obras sirvan de consulta á profesores y alumnos, ó á cualquiera otra institución nacional de su género.

Al emitir este pensamiento, no dudamos que tanto el Supremo Gobierno como los autores de las obras en referencia, aceptarán la idea como altamente benéfica para el país y de facilísima realización.

Publicadas esas obras, vendrá la crítica de los inteligentes á estudiarlas, y por poco que se consiga, ello será siempre en bien de la enseñanza y de la literatura patria.

La designación de una obra de texto, por otra parte, envuelve dificultades y entraba el progreso, por ser un monopolio de la inteligencia, campo en que ese exclusivismo es más pernicioso que en otro alguno.

Hecha la publicación de esas obras, si se estiman dignas de

la concesión, y aun dado un premio relativo á la mejor, según severo juicio, efecto de detenido examen de las obras, la aceptación de ellas para seguirse en la enseñanza pública ó privada, debe ser por el tiempo en que no hubiere otras que las superen en mérito y utilidad.

Así es como se abre estímulo á la competencia y al trabajo asiduo, y así es, á nuestro humilde juicio, como se hará prosperar la literatura, el arte y la ciencia en el país.

Cegar en su fuente esa energía de la juventud, que habrá podido precipitarse; pero que será origen de notables progresos con el tiempo, nos parece perjudicial.

Queremos que en todo se acepten vías claras y rectas que conduzcan á buenos fines, y que lejos de atajar se impulse el vuelo de la inteligencia en todos sentidos.

Hágalo así el señor Ministro de Instrucción pública y esté seguro que se conquistará laureles bien merecidos.

La ley social en que la administración Soto, continuación de la de don Prospero Fernández está basada, es de la evolución progresiva en todos sentidos.

No se pierda ésto de vista, y llegará el Jefe de la República á conquistarse un alto puesto en las páginas de la Historia patria.

Carta europea.

París, 5 de febrero de 1886.

(Concluye.)

De Grecia á Polonia—aun sin tocar á Italia que ya ha dejado de ser una "expresión geográfica"—el salto no es muy grande.

Uno y otro son pueblos á quienes la causa de la civilización debe grandes servicios, y el renacimiento de éste será saludado con el mismo alborozo que lo fué el desotro ahora cincuenta años; pero ¿ésto será posible?—Difícil sería afirmarlo.

En todo caso, los debates que han tenido lugar últimamente en el Landtag prusiano, revelan que hay ó puede haber una "cuestión polaca," apesar de los tres millones de bayonetas con

que Rusia, Austria y Prusia pueden, llegado el caso, sofocar cualquiera tentativa de reconstitución del trono de San Estanislao que pudieran manifestar sus degenerados descendientes.

El príncipe de Bismarck ha hecho ratificar por el Landtag, si bien con una muy escasa mayoría, las medidas de expulsión dictadas contra los polacos extranjeros residentes en la Polonia prusiana, y hecho además tales declaraciones que no puede quedar á los expulsados esperanza alguna de un cambio de política á este particular.

—No se trata, dijo en sustancia, de una cuestión religiosa, sino de una cuestión de nacionalidades. Entre los polacos expulsados hay judíos y protestantes tanto como católicos. Pero los polacos constituyen una amenaza para la integridad del Imperio y ya tenemos bastante con los propios, para que hayamos de soportar también los polacos extranjeros.

Naturalmente los polacos expulsados son rusos ó austriacos y no es de creerse que estos infelices sin patria, sean mejor recibidos en los imperios vecinos. . . . Se trata "pues, de una cuestión humanitaria que no podía menos de provocar violentas discusiones parlamentarias, como en efecto ha sucedido." No sin elocuentes protestas del centro católico, y de los diputados polacos, aprobó el Landtag, como se ha dicho, la moción del Canciller.

Dicha moción comprende una serie de medidas cuya tendencia general es la germanización de las provincias refractarias del Este y, llegado el caso (como lo anunció el Canciller) la expropiación por causa de utilidad pública, de las 600,000 hectáreas que aún posee en ellas la nobleza polaca, las cuales serían distribuidas á los colonos alemanes que quieran establecerse en aquellas provincias y llenar ciertas condiciones para reembolsar al Estado su valor.

Las expulsiones aquellas, que representan un éxodo de 30 á 40.000 personas, han tenido naturalmente resonancia en Europa, y el Czar de Rusia por un ukase de represalias, ha decretado ya la expulsión de todos los súbditos alemanes residentes en el Imperio que no se naturalicen rusos dentro de ciertos términos fatales.

En Austria, ó mejor dicho, en Hungría, la emoción ha sido aún más considerable y ya se anuncian interpelaciones que provocarán grandes tormentas parlamentarias, pues las medidas de expulsión, ha dejado comprender al Canciller de Hierro, han sido tomadas de acuerdo con los gobiernos interesados en el asunto.

Como es natural, este conflicto de razas no contribuirá poco á pronunciar aún más si cabe el antagonismo de las dos influencias predominantes en el gobierno de Viena, y poner acaso

á ruda prueba el ya bastante trabajado dualismo austro-húngaro.

La misión temporal confiada á M. Paul Bert, Miembro del Instituto de Francia, y Diputado, en calidad de Residente general de la República en el Tonkín y el Anam, tiende á continuar el sistema de política colonial ensayado hasta ahora con harto buen éxito, en Túnez. Los poderes del Residente general son bastante latos para que su iniciativa particular tenga donde ejercitarse sin muchas trabas, de suerte que si el plan de gobierno que él lleva en la cabeza, es tan excelente como sus admiradores lo pregonan, la política colonial entrará de lleno por una vía nueva y peculiar á la edad presente.

Seis meses, con todo, es un lapso de tiempo demasiado breve para que el diputado del Yonne pueda poner por obra sus ideas en la administración de las nuevas conquistas, y es de presumirse que, ó el Gobierno encontrará el medio de orillar la dificultad prolongando á M. P. Bert sus poderes indefinidamente, ó éste dará su dimisión del cargo de diputado.

Esto último parece lo más probable, dado que se embarca para la península indo-china llevando consigo á su mujer é hijos.

La circunstancia de haber ocurrido una huelga en el distrito minero de Descaveville, empezando los obreros amotinados por asesinar villanamente á uno de los sobrestantes ó directores de los trabajos; la de haber estallado otra en San Quintín y anunciarse otras varias especialmente en los distritos ulleros del Norte, por una parte; y, por la otra, la de haberse visto obligado el Ministro de la Guerra, General Boulanger, á remover bruscamente de su mando y funciones, al general Schmitz, jefe del 9º cuerpo de ejército, estacionado en Tours, por causas que no están muy claras, pero que revelan que los partidos monárquicos conspiran seriamente en Francia, son noticias que pueden revestir una gravedad muy considerable de un momento á otro.

En la Cámara de diputados, se ha renovado ayer la proposición sobre expulsión de los príncipes de las familias que han reinado en Francia, y aun no puede conjeturarse qué suerte correrá la moción. Si el Gobierno la aprueba, la mayoría de la Cámara no vacilará en adoptarla; si aquel la rechaza, habrá seguramente un nuevo cambio de ministerio. Si la proposición llega á ser ley, su ejecución puede tener también consecuencias graves, cuando no sea sino por el renuevo de popularidad que esta persecución procurará á los Orleans y Bonapartes. En todo caso, la situación tiende á encrespase y el horizonte á oscurecerse por todas partes.

F. MÉRIDES.

REPRODUCCION.

La catalepsia.

Pocas enfermedades presentan síntomas tan extraordinarios como la catalepsia.

Ella tiene por causas ordinarios el exceso en los trabajos intelectuales, el abuso de licores fermentados ó cualquiera alteración, cualquier cambio en

la economía animal, particularmente en los órganos del cerebro.

Catalepsia viene de las palabras *retener* y *volver*. En efecto, ved los síntomas de esta enfermedad: una inmovilidad absoluta unida á una gran flexibilidad en los miembros, á los que se les puede hacer dar y conservar todas las posiciones posibles; la mandíbula inferior aparece en un estado convulsivo; la piel se enfría, los ojos permanecen abiertos; pero con una inmovilidad completa de la pupila la que no se contrae por la luz, prueba que el enfermo no ve nada.

Aunque el enfermo oiga, y aunque el olfato no haya perdido su fineza, ni el ruido, ni los perfumes más enérgicos puedan poner término al acceso, la pierde toda sensibilidad. Los accesos de esta enfermedad, que presenta tantos síntomas de muerte, duran algunas veces doce horas, y terminan las más veces por suspiros, por bostezos y por una especie de delirio. Sus ataques son súbitos é imprevistos. Si debemos creer á Plinio, un cómico á quien el pueblo acababa de conceder una corona, permaneció una hora en actitud de no admitirla; Buchanan vió un hombre detenido por la catalepsia en medio de una escalera por donde descendía; á un enfermo de Frank, lo atacó mientras escribía una carta, y permaneció durante tres días con los ojos fijos sobre el papel, y la pluma en la mano.—Un célebre artista, contemporáneo del mismo médico, tocaba la tianta delante de una multitud numerosa: de repente se detuvo en medio de una cadencia que no concluyó hasta el día siguiente por la mañana, al momento en que el acceso hubo terminado.

A la catalepsia es necesario atribuir los entierros demasiado numerosos de personas que aun no han muerto. Hé aquí los detalles de uno de ese género referido, por un inglés que estuvo en inminente pelihro de ser víctima de esta enfermedad y á quien salvó la más feliz casualidad. Dejémosle hablar á el mismo.

“Fuí atacado hace algún tiempo de una fiebre nerviosa, mis fuerzas disminuían gradualmente, pero el sentimiento de la vida parecía ser más y más activo á medida que mis facultades corporales se debilitaban. Comprendí, por los gestos del doctor, que desesperaba de mi vida, y el dolor mudo pero expresivo de mis amigos me decía que él no tenía por mí ninguna esperanza.

“Una tarde tuvo lugar la crisis: un estremecimiento conmovió todo mi cuerpo y un zumbido aterrador martirizaba mis oídos, vi al rededor de mi cama un gran número de figuras extrañas, brillantes, vaporosas, é incorpóreas. El cuarto estaba iluminado y presentaba un aspecto solemne; traté de moverme, pero no pude conseguirlo. Durante algunos instantes, una confusión terrible extravió mi espíritu, y cuando volví de este estado se agolparon á mi mente recuerdos del pasado; me hallaba en posesión de mis facultades, fuera de la del movimiento y del habla; en una palabra, estaba nuevamente en la vida; oía gemidos cerca de mí, y la voz de la enfermera que decía: *está muerto!* No puedo describir lo que sentí al oír estas lúgubres palabras. Quise intentar un último esfuerzo para moverme, pero no pude siquiera hacer mover mis párpados.—Después de un corto intervalo, mi amigo vino hacia mí, turbado por el dolor, el rostro bañado en lágrimas puso la mano sobre mí, y me cerró los ojos. Quedé, pues en completa oscuridad, pero aun podía oír sentir y sufrir.

“Después de tener los ojos cerrados, comprendí por las palabras de los asistentes que mi amigo había dejado el cuarto; sentí entonces sobre mi cuer-

po el hábito mortuorio que me hacía vestir el encargado de los funerales; la fría indiferencia de éste me era más penosa que el dolor de mis amigos.—Ellos me volvían de todos lados, reían entre sí y trataban con la más irritante brutalidad lo que ellos llamaban *el cadáver*.

“Cuando estos miserables hubieron terminado se retiraron, y comenzó la formalidad de un duelo fingido. Durante tres días un gran número de amigos vinieron á verme. Los oía hablar en voz baja de mis cualidades y defectos; al tercer día se hablaba del olor infecto esparcido en el aposento.

“Fuí colocado en el ataúd construído para mí, y al poner mi amigo bajo mi cabeza una almohada, sentí sus lágrimas caer sobre mi rostro. Todos mis conocidos estuvieron, durante algunos instantes, al rededor del ataúd. Dos carpinteros colocaron la tapa de éste, y silbaban y cantaban mientras hacían aquella operación.

“Me dejaron solo; todos huyeron de mi cuarto! Yo sabía, sin embargo, que no estaba aun sepultado y aunque sin movimiento y en las tinieblas, conservaba alguna esperanza, esperanza que se desvaneció bien pronto. El día del entierro llegó; sentí que me levantaron y me colocaron en el carro que rodeaban una multitud de personas, algunas de las cuales hablaban afectuosamente de mí. El carro comenzó á andar y comprendí que me conducía al cementerio. El carruaje se detuvo, el ataúd fué levantado, y por la desigualdad de los movimientos, conocí que estaba sobre los hombros de varias personas que se pararon á poco andar; entonces oí el ruido de las cuerdas al rozarse con el ataúd, y bien pronto sentí que me balanceaban y que iba descendiendo hasta el fondo de la fosa, y luego que las cuerdas cayeron sobre el ataúd. Un esfuerzo supremo de mi voluntad para moverme fué inútil: todos mis miembros permanecieron inmóviles.

“Al principio solo arrojaron algunos puñados de polvo sobre el cajón; pero poco después oí el sonido de la pala y la tierra cayó sobre mí. El ruido de su caída me era más horroroso que el estallido del rayo y sin embargo no podía moverme. Ese ruido disminuía gradualmente, hasta que por el eco del sonido, comprendí que la fosa estaba colmada, y entonces me pareció que el sepulturero pisaba la tierra y la igualaba con su terrible pala. Esta operación acabó al fin, y todo permaneció en un profundo silencio.

“Yo no tenía ningún medio para medir el tiempo que pasé así; el silencio continuaba! Hé aquí la muerte, pensé, y debo permanecer en la tierra hasta el día de la resurrección. Mi cuerpo va á corromperse, y los gusanos vendrán á reposarse en mis miembros. Mientras estaba abrumado por estas horrosas reflexiones, oí sobre la tierra, encima de mi cabeza, un ruido sordo y prolongado; creí que eran los gusanos y los reptiles de la muerte que venían á reclamar su presa.

“El ruido se aproximaba. ¿Será posible que mis amigos se imaginen que me han enterrado demasiado pronto? y la esperanza se apoderó de todo mi ser.

“El ruido cesó. Sentí unas manos que llegaron hasta mí y me llevaron furtivamente quizá, pensaba yo, quizá el tribunal terrible, quizá á las llamas eternas! y un frío glacial heló mi cuerpo.

“A algunos pasos de distancia fuí arrojado como una vil carga. Un momento después me sentí sobre un carruaje, y por algunas frases entre cortadas descubrí que estaba en manos de dos de esos salteadores nocturnos llamados *resucita-muertos* que vienen á

los sepulcros para saquearlos, haciendo después un tráfico sacrilego con los cuerpos que han exhumado. Apenas las ruedas del carruaje rodaron sobre el empedrado de la calle, uno de estos dos hombres comenzó á silbar, y á cantar algunas coplas despreciativas é impúdicas.

“Me llevaron á un cuarto que lo conocí por la variación del aire y por el cambio de la temperatura; me quitaron fuertemente el lienzo en que estaba embuelto; y me colocaron en una mesa.—Después, por la conversación entablada entre estos dos hombres y un tercero que se encontraba en la pieza, supe que debía ser diseccionado la misma noche.

“Como tenía aun los ojos cerrados no veía nada; pero no tardé en comprender por el ruido que se hacía en el cuarto que los estudiantes de anatomía habían llegado. Algunos se aproximaron á la mesa y me examinaron cuidadosamente, contentos de ver que se les hubiese presentado un sugeto tan apropiado.

“Al fin llegó el maestro quien antes de comenzar la disección, propuso hacer sobre mi algunas experiencias galvánicas para lo cual se preparó convenientemente un aparato. Al primer golpe se estremecieron todos mis miembros, que se sacudieron y vibraron como las cuerdas de una arpa. A este fenómeno los estudiantes manifestaron su admiración. El segundo golpe me hizo abrir los ojos y la primera persona que vi fué al doctor que me había asistido. Yo estaba como muerto pero pude distinguir entre los estudiantes rostros que no me eran desconocidos. Cuando mis ojos vieron la luz, oí pronunciar mi nombre por muchos de los asistentes, que con tono compasivo manifestaron el deseo de que sus experiencias se hiciesen sobre otro cadáver.

“Cuando terminaron sus experimentos galvánicos el director sacó una navaja y me hizo una incisión en el pecho; una sensación horrorosa se esparció en todo mi cuerpo y un temblor convulsivo se apoderó al instante de mí, lo que me hizo dar gritos de horror. Los lazos de la muerte se rompieron, mi letargo había cesado y merced á los más esquisitos cuidados que se me prodigaron, recobré todas mis facultades en el espacio de una hora.”

CABOS SUELTOS.

Examen.—A las doce del día de ayer se verificó el de las Señoritas María Durán Bueno y María y Eloísa Antillón, quienes se habían presentado haciendo oposición á una ayudantía en las escuelas de párvulos de esta capital.

Según se nos ha informado el Tribunal de exámenes quedó satisfecho del resultado de éste.—Las sustentantes respondieron con prontitud y decisión á las diversas preguntas sobre que versó el acto.—Estaban poseídas de esa confianza que inspira el recuerdo de las largas horas dedicadas al estudio y que comunica valor bastante para enfrentarse con el tribunal, y facilidad oral para contestar, sostener y desarrollar sus pensamientos.

No se crea por lo expuesto que nosotros pretendemos elevar á esas señoritas al grado de cultura que se necesita para el magisterio en primera enseñanza, lo que hablamos en sentido relativo, comparando su

resultado, con el de algunos otros de que tenemos noticia, y refiriéndonos á la misión de auxiliares de la enseñanza, que es la pretensión muy justa de las citadas señoritas.

Nicaragua.—El Protomedicato General de la República ha sido organizado así: Protomédico, el Doctor D. Roberto Sacaya, Vice-Presidente el Dr. D. Julián Castellón y Vocales los Dres. Dn. Basilio Marín, D. Desiderio Pallais y D. José Leocadio Juárez. No pueden ser más acertados los nombramientos hechos por el Gno. del Doctor Cáreenas en tan distinguidos profesores.

—El 1º de los corrientes quedó abierta al servicio público la línea férrea entre Granada y la Capital.

—El Congreso continúa sus trabajos; hasta ahora se ha ocupado principalmente de hacer ó negar concesiones de indultos y solicitudes particulares de todo género.—Es sorprendente el número de peticiones que los nicaragüenses tienen que hacer todos los años á sus representantes.

—Sigue agitándose la cuestión de elecciones; lo curioso del caso es que ambos partidos creen jugar con cartas vistas.

—Tenemos de "El Mercado" de Managua el siguiente suelto.

Sequiescat!—Ha muerto el órgano del Angelito de don Fabio. Están de luto la Agricultura, la Industria, el Comercio, la Astrología, la Política y los intereses generales.

Murió de consunción!...quien lo pensara! Culpa de Club. Fué un adalid de brio! Por verte GORDO, Managuense mío, Yo hubiera dado un ojo de la cara.

Guatemala.—Se confirma la noticia de la prisión del Gral Dn. Felipe Cruz ex-Ministro de la Guerra, y según se decía entre los pasajeros de Guatemala sería á toda probabilidad fusilado.—Aseguran también los mismos pasajeros que se ha ofrecido á Dn. Mardoqueo Sandoval el Ministro de la Guerra y que éste lo ha rehusado.

Es curioso.—No hace mucho tiempo que por la plaza de Alajuela, pasaba jinete en andalona yegua uno de tantos guapos que hay en este mundo.

Uno de esos chistosos que nunca faltan, le detuvo y le pidió permiso para decir una cosa á la yegua, y aproximándose en seguida cuanto le era posible, á una de las orejas del animal, pero sin que se apercibiese el jinete de lo que hacía, le echó el residuo de un cigarrillo que fumaba. El pobre animal ofendido en su tímpano con el fuego, se puso á cabecear, siguió por corcovar y concluyó con dar en tierra con el chalan. Éste se fué en seguida y demandó al chusco por el daño que le había causado. El Jefe Político (entonces primera autoridad) escuchó la queja, mandó comparecer ante sí al acusado y haciéndole cargo, le preguntó—¿que fué lo que le dijiste vos á la llegua? El acusado le contestó:—Señor, lo que le dije fué que se le había muerto su ma-

dre. El Jefe Político suavizando entonces el tono de la voz le dijo al acusador:—hombre, ¿de qué se queja Ud.,? si á mí me hubieran dado tal noticia, yo habría hecho lo mismo que la yegua. El acusado fué absuelto de toda pena y responsabilidad.—*Histórico.*

PENSAMIENTOS.

En la majer existe todo lo agradable.

Dupaty.

El instinto de la mujer equivale á la perpicacia de los grandes hombres.

Balzac.

Las mujeres son como los niños: se las divierte con juguetes, se las adormese con alabanzas, y se las seduce con promesas. Lloran por nada, se enfadan á la menor contradicción y se exaltan á la primera negativa de obediencia. Son lo repito, verdaderos niños, pero niños que gobiernan el mundo.

Grimod de la Reyniere.

Si la muger tiene elegancia en vestirse y cuidar de sí misma, toda la familia es agradable; de lo contrario, la casa entera está triste.

Maou.

Detesto ver algo á medio hacer. Si la cosa es justa y buena, hágase cuanto ántes y por completo: si es injusta, déjese sin hacer. *Gilpin.*

La causa de parecernos pequeño el reconocimiento de nuestros favorecidos es, que el orgullo del que dá y el orgullo del que recibe, no pueden ponerse de acuerdo sobre el precio del beneficio.—*Larochefoucauld.*

Sería un fenómeno bien extraño que un hombre que siempre pensara mal y hablara mal de los demás, se condujese siempae bien. El desarreglo del cerebro influye en el corazón, y viceversa.—*Diderot.*

Telegramas de Puntarenas.

Recibido en San José, el 14 de marzo de 1886, á las once y tres cuartos a. m.

Hay otro caso de fiebre amarilla, pero este es importado de Guayaquil. Los dos últimos casos que habían aquí, fuera de riesgo.

A. SANTOS.

Marzo 13.—Hoy á las 12 y 30 p. m., zarpó el vapor N. A. Honduras, con destino á Champerico y escalas.

Pasajeros: José Robert, F. Jerónimo y Margarita Rocha. Carga: 1 paquete dinero con \$ 440-35, 4 sacos y 8 paquetes correspondencia, Despachado por la Compañía de Agencias.

Marzo 14.—Anoche á las 12 zarpó el vapor N. A. Clyde, de 1406 toneladas, con destino á Panamá, 64 tripulantes y al mando de su capitán F. P. White. Sin pasajeros. Carga: 1124 sacos de café, 749 cueros de res, 12 bultos pieles, 11 bultos caucho, 1 paquete dinero conteniendo 1120 y 2 sacos correspondencia. Despachado por la Compañía de Agencias.

Marzo 13.—El vapor "Clyde" procedente de Acapulco y escalas, fondeó en Puntarenas á las 5 p. m. de hoy.—

Pasajeros: Esteban Echeverría, J. A. Poloney, J. A. Bolandi y Ricardo Jiménez. Carga: 334 bultos mercaderías, 3 cajas de dinero con 7000 pesos, 7 sacos y 3 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

NOTICIAS POR EL CABLE.

TELEGRAMA

de San Juan del Sur, recibido en San José, el 13 de marzo de 1886, á las 8 p. m.

Nueva York, marzo 11. "La Tribuna" publica noticia que el Papa ha comensado á escribir su autobiografía y que la entregará como impreso comercial á Carlos L. Wester y compañía.

Chicago, marzo 11. Una insinuación muy significativa se ha hecho á Mr. Gould anoche en una reunión de socialistas. Dirigiéndose un orador á un pequeño grupo dijo: espero que dentro de cuatro días un regimiento de tropas de los Estados Unidos marchará sobre el ferrocarril missouri, pacífica propiedad de Jay Gould. Bien si así lo hace, Jay Gould tendrá que construir nuevos puentes dijo una voz porque no quedará uno sólo en todo el camino. Este fue estrepitosamente aplaudido.

Atenas, marzo 10. Se dice que el Rey Jorge se opone á la movilización de las reservas impidiendo las publicaciones de la carta de Joseph Chamberlain á un amigo en que le expresa simpatías por la libertad de la Grecia, pero aconseja á los Griegos que cedan á la decisión de las potencias.

Londres, marzo 11. Una conferencia de representantes de las Potencias se reunirá en Constantinopla el sábado próximo para tomar en consideración la cuestión Griega que se hace cada vez más difícil. Los turcos continúan reforzando sus puestos militares en la frontera griega.

Londres, marzo 11. Van en aumento los suicidios. En Monte Carlo un noble húngaro se dió una puñalada en el salón de juegos. Su cadáver fue arrojado por la ventana y cayó sobre uno de los guardas que se volvió loco á consecuencia de esto. Ahora las casas y los jardines están vigilados para impedir los suicidios.

Monte Carlo, marzo 11. Tres pasajeros, dos ingenieros y un guarda murieron instantáneamente en el cho que de los trenes entre monte Carlo y Mentone, 26 pasajeros fueron heridos.

Telegrama de San Juan del Sur, recibido en San José el 14 de marzo de 1886. á las 9 p. m.

Marshall, Texas, marzo 12. Una circular emitida por los "Caballeros del Trabajo" dice que ha estado la huelga más grande que el mundo haya jamás presenciado por culpa del Gobernador Brown, que no quiso reconocer la orden de los Caballeros del Trabajo que le pedían siguiese una información sobre una

mentira, tan baja como no se ha inventado nunca iguaba.

El capital dice la circular perderá sus millones, el trabajo perderá también otros millones y el público en general sufrirá serios contratiempos; tenemos la verdad y buena fé de nuestra parte y solo con eso será necesario luchar hasta la última extremidad.

Ahora que la huelga ha alcanzado las actuales proporciones, cada corporación tendrá algunas quejas que atender y así la huelga irá en aumento. Hasta donde va á llegar: cuántas pérdidas, cuánta miseria, cuántas muertes habría que lamentar!

Las leyes y cortes de este país no han sido creadas para servir de instrumentos y proteger los monopolios, ferro carrileros contra el trabajo honrado.

Nueva York, marzo 12. Aquí un extracto del "Eving Post" sobre la huelga de los empresarios que tienen que servirse de obreros: son los que no se desvelan noches enteras pensando en lo que pasa en Texas y el Misouri, á fin de llegar á formarse idea de cómo terminará el conflicto.

Algunos creen que es inminente una revolución socialista si la huelga redunda en perjuicio de los huelguistas; la mayoría cree que lo que se propone en eso es el credo socialista de la división de la propiedad, y todos creen que esto significa el derrocamiento momentáneo del imperio de la ley y la suspensión de la civilización si fuese cierto el acto del vice Presidente, y debe serlo á ménos que haya habido recientemente algún cambio entre nosotros en la aplicación de la ley, ninguna concesión de su parte afectará la constitución de Texas.

Kansas, City, marzo 12. Continúan la calma en los almacenes de carga del Pacife misouri, nada más se hizo hoy ni por los empleados ni por los huelguistas. Las grandes casas empacadoras de aquí comienzan á sentir seriamente los efectos de la huelga, habiéndose disminuido considerablemente sus provisiones de mercancías.

Marranos, Sardinia, marzo 12. Hoy se hizo un esfuerzo para mandar un tren de carga pero fue frustrado porque el ingeniero y fogoneero abandonaron la locomotora obedeciendo á una exitativa de "los Caballeros del Trabajo." Pero después otro ingeniero y algunos huelguistas se apoderaron de la máquina, la descarrilaron y le apagaron el fuego, y fue después colocada en la Casa Redonda. El intendente de trabajos del estado presenció este suceso.

Londres, marzo 12. Se anuncia oficialmente que Sir Charles Warren ha sido nombrado intendente de la policía de Londres.

Montreal, marzo 12. El Jefe de estación en esta, cuya negligencia en cerciorarse si la línea estaba despejada antes de mandar su tren contribuyó el miércoles al accidente del ferrocarril, se suicidó luego que fue reducido á prisión.

Roma, marzo 12. Es inminente una crisis en el conflicto entre el

ministerio italiano y la oposición en las Cámaras, el ministro ha resuelto sostener con energía las medidas financieras del Gobierno y la oposición está resuelta á resistir de nuevo la política económica del Gobierno.

Londres, marzo 12. Un despacho de Rangoon dice que un indígena amigo que llegó allí informó á las autoridades que 12 mil rebeldes en Yemeth se proponen marchar sobre Mandalay adonde acuden refuerzos británicos para auxiliar á la guarnición estacionada allí.

AVISOS.

A los tapiceros.

Género de crin para forrar acaba de recibir el que suscriba.

San José, marzo 11 de 1886.

ARTURO ESQUIVEL.

10—v.—1.

COMPANIA "BELLA VISTA."

Se convoca á los accionistas de la misma á la reunión extraordinaria que tendrá lugar el lunes 22 del corriente mes, á las once del día en el local del Club Internacional, San José, con el objeto de elegir Tesorero permanente y Procurador especial.

Se desea que los accionistas que no puedan concurrir personalmente, se hagan representar por la carta poder, siendo estas cartas dirigidas al Pro-secretario señor don J. Francisco Echeverría.

JOSÉ R. ROJAS TROYO,
Presidente.

ABELARDO CEPA.

SAN JOSE.

COSTA-RICA.

Surtido completo de vinos generosos,

Pedro Jiménez.
Alicante.
Jerez dorado, pálido, oro y ambar.
Málaga dulce.
Pajarete.
Moscatel.
Manzanilla.
Lacrima Christi.

Vinos de mesa, entre otros:
Valdepeñas y Medoc fino de España, sin adulteración y legítimo.
Aceitunas sevillanas.
Conservas variadísimas.
Alpiste y Garbanzos, verdaderos de Martos.
Alpargatas de todas clase y tamaños.

1 mes alt.8.

Dr. G. W. COOKE.

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore.

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL,

frente á la Plaza de armas.

Desde las 8 a. m. á 10 p. m.

„ „ 11 a. m. á 5 p. m.

23.

ACEITE

de máquinas de coser, fino, de la mejor clase, vende por mayor y al menudeo á precios sumamente baratos en mi establecimiento de panadería, situado en la calle del Cuño.

San José, marzo 11 de 1885.

EDUARDO POCHE.

5 v. 3.

AVISO

á las familias dolientes Taller de marmolista

Uruca n° 8.—San José.

No pidan nada al Extranjero teniendo aquí casi de balde. Ausentándome del País, realizo 500 lápidas de mármol para cementerios con sus dedicatorias de todas clases, gruesos, y dimensiones á precios de ganga, tableros para muebles, mesas, locetas para pisos, etc. etc. Encargue el que deba dedicar un recuerdo eterno, no pierda hoy esta ocasión: conducción y colocación libres dentro y fuera de la República respondiendo de avería.

26 lápidas encargadas en una semana!! si será ganga.

16.

Las clases para Señoritas se abrirán hoy á las 8 a. m. en el local que ocupó la Escuela de Párvulos, (esquina N. E. de "El Parque.") La cuota será un peso mensual.

San José, marzo 10 de 1886.

FÉLIX PACHECO.

4 v. 3.

QUESTION ALBANO.

Sardinas varias clases, Bacalao de Escocia, Salmón, Ostiones, Fideos, Especies, Sal de marquilla, Lúpulo, Vasos para vinatería y muchos otros artículos acaba de recibir

LA MARINA.

Marzo 7 de 1886.

v. 3.

DOCTOR LORENZO J. MARTIN.

Cirujano Dentista, graduado del Colegio de Pensilvania en 1866. Ofrece sus servicios profesionales á domicilio, con prontitud y esmero como también se hace cargo de trabajos en mármoles para nichos, bóvedas y mausoleos, grabados en planchas metálicas, plateados, niquilados ó dorados para oficinas, bancos y personas profesionales.

Ordenes, casa de don Juan Manuel Carazo.

15—v—4.

COMPANIA DE VAPORES KOSMOS.

El vapor "Ramses" de la línea "Kosmos," procedente de los puertos de Centro-América, tocarán en Puntarenas, el 15 del presente mes.

Para los exportadores de café, esta línea tiene la incalculable ventaja de ser directa y sin trasbordo, tocando en Londres, Hamburgo y Bremen.

Flete £ 4 por tonelada de 2240 libras.

San José, 9 de marzo de 1886.

LUJÁN & MATA.

5 v. 4.

"LA JUVENTUD."

Este periódico de la juventud costarricense, comenzará á publicar artículos de mucho mérito literario y novelas morales de autores del país y extranjeros. Así, pues, los que deseen tener en su poder un libro útil y recreativo para el hogar, pueden solicitar suscripciones ó números sueltos en la agencia general, calle del Teatro, número 6, Norte.

También se encuentran de venta en esta agencia la *Higiene Privada extractada de varios autores para el uso de las escuelas* y las *tablas auxiliares* para aprender á contar.

Las primeras al módico precio de veinticinco centavos y las segundas al de cinco centavos.

MIGUEL O. MARICHAL.

25 v. 5.



Los billetes de la gran rifa del Kiosko y Carrosel, están de venta en la agencia de los señores Echeverría y Castro, y en la *Colorada* de don Teodorico Quirós.

10 v. 3.

"La Costa-ricense."

Fábrica de sellos de hule en la "Imprenta de Sibaja."

Alajuela.—Calle de Guardia.

Gran variedad de formas.

Pronto despacho.

Precios moderados.

TEÓFILO SIBAJA G.

J. F. ECHEVERRIA & J. CASTRO MENDEZ.

Echeverría & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—55.

Se Necesita.

Una máquina de moler maíz de las inventadas por don Santiago Miller. En esta oficina se informará.

4 v 4.

LA COPA BLANCA.

Se sirve almuerzo, comida y cena, á toda hora.

Precios equitativos y servicio esmerado.

Cartago, marzo 6 de 1886.

10 v. 6.

AVISO.

Hace muchos días que falta el agua en la acequia principal de esta ciudad al grado que es imposible dar á las máquinas del alumbrado eléctrico, la fuerza indispensable para iluminar la capital.

Esto proviene de que los hacendados toman el agua para sus beneficios en mayor cantidad que la que se puede extraer de la acequia, sin perjuicio para la ciudad.

Este mal solamente lo puede evitar la Honorable Municipalidad, reglamentando el uso del agua, principalmente en la noche, y dando otras medidas que para la autoridad son muy fáciles de hacer ejecutar, pero que no están al alcance de la Empresa de la Luz Eléctrica.

Esta no puede ser responsable de un daño que no está en su mano evitar, mientras que la Honorable Municipalidad puede y tiene la obligación de remediarlo.

Sirva esto de excusa á los defectos que se han notado últimamente en el alumbrado, y que espero se evitarán en lo sucesivo, si la autoridad nos presta su concurso.

San José, marzo 10 de 1886.

EL EMPRESARIO.

Obras son amores y no buenas razones.

Gratuitamente, parece que hay quien se ocupa en desprestigiar mi hacienda "La Marina" para impedir su venta. Ruego á quien desee comprarla la vea, antes de formar juicio, y me obligaré á tomarla otra vez en las mismas condiciones que hoy la vendo, si pasado algún tiempo no le agradare el negocio al que la compre.

Siendo al contado estoy dispuesto á venderla por \$ 7.000 entrando en la venta una estufa para secar plátanos, un trapiche pequeño de hierro sin montar, una cadena grande de cobre, una tienda taquilla y vinatería con cajas y demás que verá el que le interese.

Advierto que pongo este precio por ser lo último á que puedo llegar perdiendo la mitad de lo que me ha costado, por no ser éste un negocio compatible con mi estado de sacerdote.

JERÓNIMO M. FERNÁNDEZ.

5 v.—3.

En alquiler.

La casa número 21, calle del Laberinto Sur, con ó sin muebles, y un potrero frente á la casa de la Pólvora.

Entenderse con

F. SANCHO.

San José, marzo 9 de 1886.

6 v. 4.

Fábrica de chocolate.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PEREZ.

26 alt. 23.

Alejandro Castro Carrillo,

Abogado, ofrece sus servicios en todo lo concerniente á su profesión.

Despacha en su bufete, n° 18, calle de la Plaza Nueva.

Heredia, enero 19 de 1886.

P 24.—